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Ofertas válidas para os 
Supermercados COTRISA de

Santo Ângelo e Entre-Ijuís,
de 28/12 até 31/12/2016. 

Fotos meramente ilustrativas.
Salvo erros de impressão. 
Encomendas pelos fones:
3312-4159 e 3112-2369

VENHA CONFERIR NOSSAS OFERTAS!

PAPEL 
HIGIÊNICO 
TENDERLY 
PCT C/12UN

R$ 10,85
FARINHA DE TRIGO 

BIONDINA 5KG

R$ 9,79

BOMBOM 
ESPECIALIDADES
NESTLÉ 300G

R$ 7,69

FILTRADO GARIBALDI 
GOTAS 660ML

R$ 7,79

LAVA ROUPAS 
TIXAN YPÊ 1KG R$ 6,46
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CERVEJA POLAR 
LATÃO 473ML

R$ 2,79
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Previsão do Tempo

Fonte: Tempo Agora
Loteria

27/12/2016 - 14h
1° Prêmio -  1.360
2° Prêmio -  7.614
3° Prêmio -  5.853
4° Prêmio -  2.242
5° Prêmio -  6.467
6° Prêmio -  3.536

27/12/2016 - 18h
1° Prêmio -  8.961
2° Prêmio -  3.973
3° Prêmio -  8.230
4° Prêmio -  2.623
5° Prêmio -  2.052
6° Prêmio -  5.839
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Fases da Lua

Editorial
 

Retrato cotidiano
Leve e instrutiva. 

A edição de hoje está 
mais despojada, afi -
nal, depois do natal o 
ritmo do cotidiano fi ca 
mais leve. 

Editamos uma 
matéria sobre o ca-
lendário letivo da rede 
estadual para o ano de 
2017, tendo em vista 
que, inicia o período 
de férias e já é neces-
sário programar as 
atividades do ano que 
inicia em menos de 
uma semana. 

Outra matéria que 
ganhou destaque na 
edição de hoje é sobre 
o fato da história de 
Sepé Tiaraju ter sido 
editada e contada de 
um modo inédito, vi-
rou HQ e ganha uma 
nova opção de leitura. 
Confi ra como surgiu 
este livro e mais algu-
mas informações so-
bre o autor da obra. 

Também abrimos 
espaço para uma ma-
téria científi ca que 
aborda um experi-
mento de pesquisa-
dores da UFSS. Por 
meio de uma pesqui-
sa prática foi possível 
comprovar que a erva 
mate provoca atra-
so na germinação de 
plantas como a salsa, 
tomate, alface e cebo-
linha, leia a matéria e 
evite usar este resíduo 
na horta. 

Confi ra também 
notícias do legislativo 
e do executivo, embora 
estejamos no fi nal do 
mandato, ainda estão 
sendo realizadas ações 
que merecem o nosso 
acompanhamento. A 
parte cultural sempre 
tem espaço no “JOM” 
e ganha mais cor nas 
páginas do inconfun-
dível colunista Amauri 
Lírio. 

Boa leitura e uma 
ótima semana a todos.

NotasNotas

URI com horários 
diferenciados até fevereiro

Tendo em vista períodos de férias e de recesso 
acadêmico, a URI Santo Ângelo deverá manter horá-
rios diferenciados para atendimento ao público, nes-
te fi nal de dezembro e até o mês de fevereiro.

No período de 17 de dezembro até 1º de janeiro, 
cumpre-se férias e recesso acadêmico, não havendo, 
portanto, atendimento ao público. De 2 a 11 de janei-
ro de 2017, o horário de funcionamento das ativida-
des no câmpus será em dois turnos: manhã: das 7h45 
às 11h45; tarde: das 13h30 às 17h30.

De 12 de janeiro a 15 de fevereiro, haverá turno 
único, das 7h30 às 13h30. Nos dias 16 e 17 de feverei-
ro, o atendimento pela manhã será das 7h45 às 11h45 
e pela tarde, das 13h30 às 17h30. A partir do dia 20 
de fevereiro, o horário volta ao normal.

Jacques Barbosa anuncia
a equipe de governo

Em coletiva de imprensa serão anunciados os 
novos secretários que atuarão na administração 
municipal na gestão 2017/20.

O prefeito eleito de Santo Ângelo Jacques Bar-
bosa (PDT) e o vice-prefeito Bruno Hesse anunciam 
hoje os indicados para ocupar os cargos de secretá-
rios de governo. A nova equipe assume os trabalhos 
da administração pública municipal a partir do dia 
1º de janeiro. O anúncio ofi cial será feito no ple-
nário da Câmara de Vereadores em uma coletiva 
de imprensa prevista para iniciar às 8h30min.  No 
último dia 19, aconteceu a diplomação do prefeito 
eleito de Santo Ângelo, Jacques Barbosa, do vice-
-prefeito Bruno Hesse e dos 15 vereadores eleitos 
para o mandato 2017-2020.

Preço diferente de acordo 
com o meio de pagamento

Desde ontem, comerciantes podem cobrar pre-
ços diferentes para compras feitas em dinheiro, 
cartão de débito ou cartão de crédito. A Medida 
Provisória 764, que autoriza a prática, foi publica-
da na edição da terça-feira, dia 27, do Diário Ofi cial 
da União.

Apesar de proibida pela regulamentação an-
terior, o desconto nos pagamentos à vista, em di-
nheiro vivo, já vinha sendo praticado no comércio 
varejista, e segundo declarações do ministro da 
Fazenda, Henrique Meirelles, a medida provisória 
publicada hoje vem somente “regular” tal prática. 
A medida faz parte de um pacote de medidas mi-
croeconômicas anunciadas pelo governo na sema-
na passada para estimular a economia, que passa 
por um período de recessão. 

Mega da Virada: prêmio já 
chega a R$ 225 milhões
A poucos dias do fi m de 2016, cresce a expec-

tativa para o sorteio da Mega-Sena da Virada. Este 
ano, o prêmio está acumulado em R$ 225 milhões 
até agora e pode aumentar até o sorteio, que ocorre 
no sábado, dia 31, às 21h. 

Segue o vestibular 
Agendado da  CNEC/IESA
A CNEC/IESA está com as inscrições abertas 

para o Vestibular Agendado para ingresso no 1º 
semestre de 2017, para as vagas remanescentes do 
Processo Seletivo Tradicional. São oferecidas vagas 
para os seguintes cursos: Administração, Análise e 
Desenvolvimento de Sistemas, Biomedicina, Ciên-
cias Contábeis, Direito, Fisioterapia e Pedagogia. 
As inscrições podem ser feitas até o dia 09 de feve-
reiro, pelo site http://cnecsan.cnec.br/vestibular/ 
ou diretamente na Secretaria. O candidato do Pro-
cesso Seletivo Agendado 2017/1 poderá realizar a 
prova até o dia 10 de fevereiro de 2017, de segunda 
à sexta-feira, às 14h. O dia de realização da prova é 
agendado no ato da inscrição

Duplo Mapping

O Natal Cidade dos Anjos 2016 
apresentou uma inovação na últi-
ma semana de programação. Des-
de ontem, 26, a Administração de 
Santo Ângelo está exibindo dois 
espetáculos em projeção mapea-
da: “Lindoia, a Índia das Missões” 
e “Paixão, Morte e Ressurreição de 
Jesus Cristo”.

“Lindoia, a Índia das Missões” 
foi especialmente preparada para 
a edição 2016 do Natal Cidade dos 
Anjos. Já o espetáculo “Paixão, 
Morte e Ressurreição de Jesus Cris-
to” foi produzido para ser apresen-
tado na Páscoa de 2016, no entanto, 
as difi culdades fi nanceiras e a falta 
de patrocinadores inviabilizaram a 
realização do evento.

A projeção mapeada “Paixão, 
Morte e Ressurreição de Jesus Cris-
to” será reapresentada, diariamen-
te, até 31 de dezembro antecedendo 
as reprises do “Lindoia, a Índia das 
Missões”. O texto é do professor e 

historiador Mario Simon e a produ-
ção é do Studio Coletânea de Jonas 
Demeneghi. 

A história que conta a paixão, 
morte e ressurreição de Jesus Cris-
to é narrada pelo próprio Jesus 
Cristo na voz de Jonas Demen-
ghi. A qualidade das imagens está 
surpreendendo e o espetáculo já é 
mais um sucesso do Natal Cidade 
dos Anjos.

O Natal Cidade dos Anjos 2016 
é uma realização da Prefeitura de 
Santo Ângelo, Associação Comer-
cial, Cultural, Industrial, Serviços 
e Agropecuária de Santo Ângelo 
(ACISA), Funmissões, Associa-
ção dos Municípios das Missões 
(AMM) e Sistema Fecomércio/RS 
– SESC/SENAC e Sindilojas Mis-
sões. O evento é patrocinado pela 
Caixa Econômica Federal, Compa-
nhia Riograndense de Saneamento 
(CORSAN), Farmácias São João e 
Veiga Distribuidora.

AI PMSA

Minguante
20/12 a 27/14

Nova
28/12 a 4/1
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Início das aulas Início das aulas 
na rede pública na rede pública 
estadual em 2017estadual em 2017

Marcos Demeneghi
A volta as aulas da rede pública estadual de ensino será 

no dia 6 de março de 2017. A data foi estipulada pelo Decreto 
53.353 publicada no Diário Ofi cial do Governo do Estado do Rio 
Grande do Sul. O calendário letivo de 2017 está descrito neste 
documento e, entre outras orientações, fi xa também a data de 
início das férias de inverno, projetada para iniciar em 20 julho e 
se estende até 30 de julho. 

O calendário é válido para os três turnos: manhã, tarde e noite, 
tanto ensino fundamental do 1º ao 9º ano, quanto para o ensino 
médio. A assessora pedagógica da 14ª CRE, Norma Brigo, explica 
que os professores iniciarão o ano letivo no dia 2 de março com 
atividades de formação continuada organizada pela 14ª CRE – 
Coordenadoria Regional de Educação e, no dia 3, coordenado pe-
las direções das escolas.

Dentro do período compreendido entre os dias 6 de mar-
ço e 22 de dezembro, data prevista para o termino do segundo 
semestre letivo, as escolas da rede estadual tem a liberdade de 
organizar o calendário escolar individualizado, podendo utilizar 
até 10 sábados para atividades pedagógicas que completarão a 
carga horária necessária para o cumprimento da lei. 

No caso do ensino fundamental, do 1º ao 9º ano, e, para o ensino 
médio noturno, é de 200 dias letivos, ou 800 horas/aulas. A carga 
horária para o ensino médio diurno é de 1000 horas/aulas que serão 
complementadas no turno inverso. Cada escola deverá homologar 
a ata do calendário escolar individualizado, elaborada em conjunto 
com o Conselho Escolar, até o dia 31 de março de 2017.

CALENDÁRIO LETIVO

Calendário letivo 2017

Alunos da Escola Bem-Me-Quer em atividades de integração na Praça do Brique no ano de 2016

MARÇO

•Dia 02 – Reunião e planejamento e de formação continuada 
organizado pela 14ª CRE – Coordenadoria Regional de Educação
•Dia 03 – Reunião e planejamento e de formação continuada 
organizado pelas escolas
•Dia 06 – Início das aulas do primeiro semestre letivo

JULHO

•Dia 19 – Final do primeiro semestre letivo 
•Dia 20 – Início das Férias de inverno para os alunos
•Dias 20 e 21 – Jornada pedagógica com participação dos membros 
do magistério e dos demais servidores no estabelecimento de ensino
•Dia 24 – recesso escolar
•Dia 31 – Início do segundo semestre letivo 

DEZEMBRO

•Dia 22 – Final do segundo semestre letivo
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INFORMATIVO 14ª CRE
Tania Rosana Matos Santiago

Coordenadora Regional da 
Educação - 14ª CRE

E-mail: comunicacao-14cre@seduc.rs.gov.br

PROGRAMA ACELERA BRASIL 
É UM MARCO NA HISTÓRIA DA 

14ª COORDENADORIA REGIONAL 
DE EDUCAÇÃO

 O Acelera Brasil é um programa de correção 
de fl uxo do Ensino Fundamental que combate 
a repetência responsável pela distorção entre a 
idade/ano que o aluno frequenta e, também pelo 
abandono escolar, sendo que o público alvo são 
alunos alfabetizados de 10 a 15 anos, preferen-
cialmente do 3º ao 5º ano, com no mínimo dois 
anos de distorção. O ano de 2016 foi decisivo para 
os alunos que participaram do Programa Acele-
ra Brasil. Da 14ª Coordenadoria, participaram 
4 turmas, totalizando 46 alunos das  Escolas de 
Ensino Fundamental Me. Catarina Lépori, Sparta 
de Souza, Ulysses Rodrigues e Escola Técnica de 
Entre-Ijuís, sendo que 11 alunos foram promo-
vidos para a série seguinte, 3 aceleraram 3 anos 
e 32 aceleraram 2 anos.  O Programa foi um su-
cesso, resultado do trabalho de uma equipe com-
prometida que acreditou e realizou um trabalho 
de excelência, eliminando a cultura da repetên-
cia. Ressaltamos a importância das Formações 
da SEDUC/Instituto Ayrton Senna e o apoio das 
gestoras das Escolas que acompanharam e enten-
deram a importância do Programa na vida dos 
alunos. Hoje celebramos com muita alegria a vi-
tória de ver estampando no rosto de cada aluno, 
a superação.  As professoras e supervisoras Me-
diadoras, Marines Maros, Sonia Vilges, Taciana 
Rousselete, Daniela Sanfelice, Ivana Teixeira e 
Jeni Bisonhim, juntamente com a Coordenadora 
do Programa Acelera Brasil, Cleni Pires, foram 
impecáveis na arte de conduzir todo o processo 
durante o programa. Destacamos o apoio incon-
dicional da Coordenadora, Tania Rosana Matos 
Santiago, que sempre esteve conosco, e também 
aos colegas da 14º Coordenadoria. O encerra-
mento do Programa e entrega dos resultados 
aconteceu nas 4 Escolas com a presença dos pais.

URI E OAB NOVOS PARCEIROS
DA CIPAVE

No dia 15 de dezembro de 2016, na sala de 
reuniões da OAB de Santo Ângelo, a assessora de 
Gestão de Confl itos e Combate ao Bullying/CI-
PAVE da 14ª Coordenadoria de Educação, Ivana 
Teixeira, reuniu-se com o Presidente da Comis-
são de Direitos Humanos da OAB - Fabio Santana 
Linhares, o integrante da Comissão - Nelson Sch-
neider e com o Coordenador do Mestrado de Di-
reito da URI – Campus Santo Ângelo,  professor 
João Martins Bertaso. Na oportunidade, a asses-
sora relatou as ações do governo do Estado atra-
vés da Secretaria da Educação e da 14ª CRE, no 
enfrentamento e prevenção à violência escolar, 
como a formação dos Orientadores Educacionais 
em Gestão de Confl itos e Combate ao Bullying e 
as CIPAVE – Comissões Internas de Prevenção a 
Acidentes e Violência Escolar. Na sequência foi 
entregue um kit das Cartilhas da CIPAVE utili-
zadas nas escolas, momento em que foi fi rmado 
parceria entre 14ª CRE, OAB e URI. O presidente 
da Comissão da OAB elogiou a ação do Governo 
do Estado colocando-se a disposição para traba-
lhar de forma integrada, realizando ações no sen-
tido de viabilizar o enfrentamento e prevenção à 
violência escolar.

MENSAGEM FINAL DE ANO
Ao fi nalizarmos este ano queremos agradecer 

todos os funcionários, professores, equipes dire-
tivas dos onze municípios de abrangência da 14ª 
Coordenadoria Regional de Educação pelo ano 
de trabalho, empenho, comprometimento e dedi-
cação. Agradecemos também toda a comunidade 
escolar pela confi ança no trabalho da rede pública 
estadual. Um agradecimento especial à imprensa 
local e regional, escrita e falada, que nos ajudou, 
apoiando nossas ações, divulgando nossa propos-
ta e nossas atividades sempre que solicitado. Que 
os desafi os do próximo ano se transformem em 
oportunidade de crescimento e realizações.

Feliz 2017!

Esporte

DECRETO Nº 3. 706
DE 27 DE DEZEMBRO DE 2016

DECLARA DE UTILIDADE PÚBLICA A ÀREA 
QUE A SEGUIR DESCREVE, DESTINADA À 
IMPLANTAÇÃO DE POSTO DE SAÚDE.

O Prefeito Municipal de Santo Ângelo (RS), no uso das 
atribuições legais previstas no art. 84 da Lei Orgânica 
do Município,            

D E C R E T A:
Art. 1º É declarada de utilidade pública, para fi ns de im-
plantação de um Posto de Saúde, o imóvel  localizado 
no Bairro Patz, com área de 300,00 (trezentos) metros 
quadrados, conforme descrição no art. 2º desta lei.
Art.2º Um Lote nº 10, de centro, com forma retangular, 
com área superfi cial de 300,00 metros quadrados, situ-
ado na quadra 08, setor 23, no lado par da rua Frida Jo-
ana Gayer, medindo 12,00 metros de frente por 25,00 
metros da frente aos fundos, distante 127,00 metros 
do alinhamento da Rua São Luiz, com as seguintes 
medidas, características e confrontações: NORDESTE 
12,00 metros com o lote 07; SUDOESTE, 12,00 metros 
com a Rua Frida Joana Gayer; SUDESTE 25,00 me-
tros com o lote nº 09; NOROESTE 25,00 metros com 
o lote nº 07.
QUARTEIRÃO:
SUDOESTE – Rua Frida Joana Gayer
NORDESTE – Rua Vinte e Dois de Março
NOROESTE – Área de particulares
SUDESTE    –  Rua São Luiz
Art. 3º  A planta anexa é parte integrante do  memorial 
descritivo, e deste Decreto.
REGISTRE-SE e PUBLIQUE-SE.
CENTRO ADMINISTRATIVO JOSÉ ALCEBÍADES DE 
OLIVEIRA, em 27 de dezembro de 2016. 

LUIZ VALDIR ANDRES - Prefeito

Estado do Rio Grande do Sul
Prefeitura Municipal de Santo Ângelo

DECRETO Nº 3.707
DE 27 DE DEZEMBRO DE 2016

FIXA  DIAS  DE  EFETIVO  TRABALHO PARA 
AS ESCOLAS  DA REDE MUNICIPAL DE 
ENSINO NO ANO DE 2017, E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS.

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTO ÂNGELO – 
RS, no uso das atribuições que lhe confere a Lei Orgâ-
nica Municipal

D E C R E T A:
Art. 1º Fica estabelecido o número de 200 (duzentos) 
dias letivos de efetivo trabalho escolar para 2017, para 
as Escolas da Rede Municipal de Ensino.
Art. 2º O Ensino Fundamental compreenderá, como 
carga horária, 800 (oitocentas) horas-aula.
Art. 3º Ficam estabelecidas 16 (dezesseis) horas de 
Formação Pedagógica, previstos em calendário pela 
Secretaria Municipal de Educação.
Parágrafo 1º: Não poderá ser computado como dia le-
tivo para o aluno, o período destinado aos Encontros 
de Formação Pedagógica.
Parágrafo 2º As reuniões pedagógicas deverão cons-
tar no Calendário Escolar.
Art. 4º As atividades técnico-pedagógico-administrati-
vas terão início em 16 de fevereiro de 2017, com início 
das aulas no dia 20 de fevereiro de 2017, recesso es-
colar de 20 a 30 de julho e término do ano letivo em 18 
de dezembro de 2017.
Art. 5º Este Decreto entra em vigor na data de sua pu-
blicação.
REGISTRE-SE E PUBLIQUE-SE
CENTRO ADMINISTRATIVO JOSÉ ALCEBÍADES DE 
OLIVEIRA, em 27 de dezembro de 2016.

LUIZ VALDIR ANDRES - Prefeito

Estado do Rio Grande do Sul
Prefeitura Municipal de Santo Ângelo

AI PMSA

Estádio Carlos Wilson 
Schröeder será entregue hoje

Será entregue nesta quarta-feira, dia 29, a re-
forma e modernização do Estádio Municipal Carlos 
Wilson Schröeder, localizado na Zona Norte de Santo 
Ângelo. A nova estrutura será reinaugurada em ato 
solene que ocorre às 18 horas e será feita pelo prefeito 
municipal Luiz Valdir Andres. Após acontece o jogo 
entre as equipes de futebol feminino Asaff e Union.

Para as melhorias foram investidos R$ 1,12 mi-
lhão. Os recursos foram aplicados na drenagem do 

campo, troca de gramado, implantação de sistema 
de irrigação, recuperação dos vestiários, que foram 
transformados em sanitários, construção de novos 
vestiários e arquibancadas, remodelação da copa, cer-
camento do campo e do estádio e construção de ca-
samatas para as equipes, imprensa e Brigada Militar. 
Com a remodelação, o município passa a contar com 
um estádio moderno para a realização de eventos es-
portivos como o Campeonato Municipal de Várzea.

O local recebeu R$ 1,12 milhão em investimentos para a reforma e modernização

Estádio Carlos Wilson Schröeder está localizado na Avenida Salgado Filho, na zona norte do município
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A HQ “Sepé Tiaraju: A saga de um herói” levou 
12 anos para fi car pronta. A metade deste tempo foi 
de estudo bibliográfi co sobre a história das Missões 
e de simultânea confecção de desenhos, que prati-
camente viraram rascunhos para uma nova fase de 
produção, em 2010 Clayton Cardoso aperfeiçoou 
sua técnica e praticamente refez todos os desenhos, 
fi nalmente, sentiu-se satisfeito para oferecer ao pú-
blico o primeiro HQ regionalista que conta a história 
de um herói missioneiro, sonho de infância do autor. 

A história de Sepé contada no HQ de Clayton é 
baseada em fatos históricos que resgatam as raízes 

das Missões Jesuíticas, não usa a fantasia, no entan-
to, revela o lado heróico da vida de Sepé, baseado em 
fatos reais. A intenção da obra é mostrar o cotidiano 
daquele tempo e permitir ao leitor um mergulho na 
história dos Guaranis, e, deste modo, compreender 
quais foram os motivos que fi zeram de José Tiaraju, 
um herói Guarani, Missioneiro Rio-grandense reco-
nhecido pela Lei Estadual 12.366 de novembro de 
2005. A técnica literária neste formato usa o desenho 
e os diálogos para compor o contexto, deste modo, o 
leitor compreende didaticamente o que se passa de-
pois do tratado de Madrid, assinado em 1750. 

“UM SONHO DE GURI”
Quando Clayton Cardoso tinha 10 anos de idade, 

na década de 70, não dispensava a leitura das revis-
tas em quadrinhos, em especial as HQs do Tarzan. 
Tempo de “guri” em que ele decalcava os desenhos 
e já desenvolvia a fi rmeza dos traços que formam 
a anatomia humana, características do desenho do 
personagem Tarzan que ajudou na formação auto-
didata do autor. 

Clayton tem 53 anos e sua trajetória profi ssio-
nal sempre foi ligada a publicidade e propaganda, 
com fortes raízes nos desenhos e no designer gráfi -
co. Toda sua experiência na prática do desenho e da 
diagramação foi emprestada para contar a história 
dos índios Guaranis que participaram daquele tem-
po em que Sepé Tiaraju liderava a resistência na de-
socupação das terras dos sete povos, mesmo diante 
de ofensivas bélicas que defendiam o cumprimento 
do acordo. 

Clayton expressa seu talento para o desenho com 
o bico de pena, caneta, pincel e no uso das tecno-
logias digitais diagramou e formatou os diálogos 
sendo protagonista de todos os passos do processo 
de produção. Ele considera que o resultado fi nal foi 

satisfatório, tendo em vista que neste tempo de ela-
boração, foi possível corrigir falhas e formatar um 
trabalho que atende as principais técnicas que en-
volvem a literatura neste formato. O autor trabalha 
em um novo projeto de HQs, mas por enquanto está 
satisfeito com a receptividade da comunidade, que 
surpreendeu-se com o resultado do trabalho “Sepé 
Tiaraju: A saga de um herói”. Os interessados em 
adquirir o trabalho do autor podem procura-lo nas 
redes sociais e até o dia 30 estará na praça Pinheiro 
Machado no Natal Cidade dos Anjos.

Herói Missioneiro Herói Missioneiro 
vira história em vira história em 

quadrinhos quadrinhos 

A história de Sepé Tiaraju entra para a literatura de quadrinhos pelos traços A história de Sepé Tiaraju entra para a literatura de quadrinhos pelos traços 
de Clayton Cardoso. A obra foi lançada em 2016 durante a feira do livro, de Clayton Cardoso. A obra foi lançada em 2016 durante a feira do livro, 
mas até o dia 31, o autor expõe sua obra na Praça Pinheiro Machado e mas até o dia 31, o autor expõe sua obra na Praça Pinheiro Machado e 
divulga o trabalho durante a programação do Natal Cidade dos Anjosdivulga o trabalho durante a programação do Natal Cidade dos Anjos

Marcos Demeneghi

Literatura
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RÈVEILLONRÈVEILLON

Na véspera do Natal, ou seja, 
no último dia 24, Luciano 

Deglioumini de Oliveira - jovem 
empresário que comanda com 
dinamismo e competência a Precision 
Comunicação Visual - acrescentou 
mais um ano em sua vida. A data  
especial, como já é tradição,  foi 
comemorada em torno de uma 
descontraída churrascada, no salão 
de eventos, da Precision. Luciano 
contando com a assessoria de sua 
esposa Fabi, e de seus fi lhos Eduardo 
e Júlia, foi perfeito anfi trião! E não 
tinha como ser diferente, uma das 
características da família Piltz de 
Oliveira, é o carisma! Enfi m, a festa 
- que foi pra lá de bacana e muito 
agradável - reuniu familiares e amigos. 
Na foto à direita, o aniversariante 
Luciano - feliz em celebrar o lado bom 
da vida,  pilotando a churrascada!

 A CHURRASCADA DO LUCIANO A CHURRASCADA

  FELIZ ANIVERSÁRIO!FELIZ ANIVERSÁRIO!

  HAPPY BIRTHDAY!HAPPY BIRTHDAY!

Amauri Lírio, Eduardo Garcia, Luciano de Oliveira, Glauco Lima
Fontana, Marcos Moraes e Amilton Maciel. Abaixo e à esquerda

Piltz, Gustavo Guarani e Gustavo de Oliveira. E abaixo e à direita, A

A lindinha da foto é a Rafaela Obregon Mello, destacada aluna 
da Escola Concórdia, onde em 2017 vai cursar o 5º ano do Ensino 
Fundamental, comemora hoje, dia 28, o seu 10º aniversário, em 
torno de uma bela festa que seus pais Alcinara e Nelson Mello, 
fazem acontecer nos jardins de sua residência.

Sabrina Souza - psicóloga e professora da URI , acrescentou 
mais um ano em sua vida, no último dia 21, sendo o centro 
das atenções de seus familiares e amigos, e especialmente 
de seu fi lho Théo! À Sabrina, parabéns e sucesso sempre!

Foto: Lucimara BackesFoto: Lucimara Backes

Foto: DivulgaçãoFoto: DivulgaçãoFoto: DivulgaçãoFoto: Divulgação
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Foto: DivulgaçãoFoto: Divulgação

PAPAS & RÉVEILLON NO CLUBE GAÚCHO 
O Clube Gaúcho vai estar mais do que 

movimentado neste fi nal de semana. Pelo 

que tudo indica, o Gaúcho, vai encerrar o ano 

com chave de ouro e com saldo extremamente 

positivo em todos os seus eventos e promoções! 

Bem, depois de amanhã, sexta-feira, dia 30, nada 

menos que a famosa banda Papas da Língua, 

aterrissa no palco do salão principal do Clube para 

fazer um eletrizante show! Tudo sob o comando 

da JU-Gaúcho, pilotada pelos jovens Ricardo Koch 

e Daniela Karling. Então, nem vai baixar a poeira 

do show do Papas, e no sábado à noite vai ao ar 

a 2ª edição do Rèveillon do Clube Gaúcho em 

novo formato! O Rèveillon 2017 do Clube Gaúcho 

acontece no sábado à noite, a partir das 21 horas 

em sua bela e aprazível sede campestre. E toda a 

diretoria do Clube, liderada com competência e 

entusismo pelo casal Luís e Marilise Voese, está 

com tudo pronto para que a noite de estreia do 

novo ano seja simplesmente muito bacana e  

inesquecível. A noitada de despedida de 2016 e 

de boas vindas a 2017, vai ter um büff et especial 

ao custo de 55 reais para adultos. Neste valor 

também está incluso para meia-noite, lentilha e na 

madrugada frutas. Além é claro, de uma excelente 

música para você dançar e se divertir pra valer! 

Entre as atrações: música ao vivo com a banda 

Sherlock! Já para a criançada no salão Querência, 

vai ter cinema com noite do soninho até às 5 horas. 

Enfi m, a chegada de 2017 promete ser muito 

legal no Clube Gaúcho. Reservas de mesas para 

o Rèveillon e ingressos para o show do Papas, na 

secretaria do Clube Gaúcho. Mais informações 

através do fone: 3313-2463.

 A CHURRASCADA DO LUCIANOA DO LUCIANO

DATADATA
ESPECIAL!ESPECIAL!a, Ederson Stalter, Marcos Turcatto, Bruno Mallet, Milton Piltz, Tarciso 

a, Cristiano, Márcio, o aniversariante Luciano, Gláucio Guarani, Daniel 
André Tomm, Leandro Muniz, Cajar Nardes, Múcio Muniz e o Luciano.

Fotos: Margarete MacielFotos: Margarete Maciel

A linda menininha da foto é a Luiza 
Toscani Kim - fi lha de Cristian e Carolina 
Toscani Kim, e mana de Fernanda, e que 
reside em Curitiba. Mas agora ela e sua 
família estão em Santo Ângelo, onde 
vieram curtir as festas de fi nal de ano, 
e especialmente comemorar o seu 1º 
aninho com os familiares e amiguinhos 
daqui, da Capital das Missões. Então, 
ontem, dia 27, Luiza, festejou o seu 1º 
aniversário em torno de uma festa bem 
bacana na residência de seus avós, mais 
do que corujas, Toscani e Dalva!

Foto: DivulgaçãoFoto: Divulgação

Marilise e Luís Voese - casal-presidente do Clube 
Gaúcho - está com tudo pronto para a festa 
do Rèveillon 2017. Mas antes, na sexta-feira, 
assessoram os jovens Ricardo Koch e Daniela 
Karling, que comandam a Ju-Gaúcho, que está 
realzando o esperado show do Papas.
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Antonio 
Rousselet

Minhas Memórias 

antoniocrousselet@hotmail.com.br

O Lions Clube Santo Ângelo
Centro: Entidade que eu conheci

Participei por trinta anos e fui sócio funda-
dor com minha domadora Maria, do Lions Clu-
be Santo Ângelo Centro. Tendo sido seu presi-
dente “Cem por cento” por duas vezes.

Neste período participamos de muitas ex-
cursões e convenções dos clubes de nossa ju-
risdição, tais como Ijuí Santa Rosa, Cruz Alta, 
Porto Xavier, Três de Maio, São Luiz Gonzaga, 
São Borja, Uruguaiana, Santana do Livramen-
to, Irai, etc. Nosso clube foi fundador dos Lions 
Clube de Passo Fundo, Ijuí, Cruz Alta, São Luiz 
Gonzaga, Santa Rosa, Giruá, Santiago, Santo 
Ângelo Tiaraju, Cerro Largo e Guarani das Mis-
sões. Nesse trabalho, entre outros, destacaram-
-se os companheiros Reinhart Flach e Claita 
(associaram-se em 1961), Ernesto Beschler, Ed-
son Fonseca, Guido Emmel, Luiz Morari, Arlin-
do Martins Henrique Schultz, Luiz Alberto Aze-
vedo, João da Jornada Fortes, Tenente Alípio e 
muitos outros.

“Construindo o futuro através do Serviço”
Este é o lema do clube que eu e minha Do-

madora Maria ajudamos a fundar e servimos 
durante três décadas. Ali vivenciamos na prá-
tica que a felicidade está em dar e não em rece-
ber. Neste período conquistamos muitas e pro-
fícuas amizades e percorremos diversas cidades 
pregando o “leonismo”.

O Lions Clube Santo Ângelo Centro teve 
como um de seus principais artífi ces o saudo-
so companheiro Henrique Schultz. Foi Schultz 
quem trouxe de São Leopoldo a missão quase 
divina de fundar o Lions Clube Santo Ângelo 
Centro, colocando a região das Missões, boa 
parte do Noroeste, Fronteira Oeste e Centro 
Norte do Rio Grande do Sul, nos caminhos le-
onísticos.

Foi em uma memorável reunião realizada 
nas dependências do Café e Hotel Maerkli, no 
longínquo 9 de novembro de 1957, sob sua dire-
ção, que foi fundado o Lions Clube Santo Ângelo 
Centro com a participação de muitos membros 
de nossa sociedade e contou com o apoio de ex-
pressiva parcela de lideranças locais, principal-
mente do comércio, indústria, forças armadas e 
demais classes produtivas de nossa cidade.

Semana do Meio AmbientePesquisa

Você sabia que o descarte da 
erva-mate em hortas pode afe-
tar o crescimento das plantas? 
Um estudo realizado na UFFS 
– Campus Cerro Largo apontou 
para a diminuição da velocidade 
de germinação de quatro horta-
liças testadas: salsa, tomate, al-
face e cebolinha. A pesquisa fez 
parte do Trabalho de Conclusão 
de Curso (TCC) da estudante de 
Agronomia do Campus, Marcia 
Frank e concluiu que, no decor-
rer do crescimento e desenvol-
vimento das espécies utilizadas, 
houve diferentes respostas - 
quando em contato com a erva-
-mate (ilex paraguariensis) - so-
bre a velocidade de germinação, 
número de sementes germinadas 
e sobre o tamanho da plântula 
(que é composta do sistema ra-
dicular e da parte aérea, somen-
te após a formação das folhas e 
o início da fotossíntese, que ela 
passa a ser planta). 

Para a estudante, os resulta-
dos foram expressivos em todos 
os parâmetros observados. “Me 
surpreendi com os resultados, 
apesar de optar por porcentagens 
baixas do extrato de erva-mate”, 
conta Marcia. A estudante utili-
zou 3 porcentagens de erva-mate 
adicionado à água: 10%, 5% e 1%, 

e quatro repetições de 25 semen-
tes de cada cultura. Além disso, 
utilizou testemunhas, que são as 
sementes sem a interferência da 
erva-mate. Os experimentos fo-
ram realizados no Laboratório de 
Sementes do Campus nos meses 
de setembro e outubro de 2016. 

A velocidade de germina-
ção, em sementes sob o extrato 
a 10%, foi de 58% menor na al-
face e 62% menor na cebolinha 
do que na semente em condições 
normais. Já na salsa, também 
sob o extrato a 10%, o cresci-
mento foi de 94% menor e no to-
mate 98% menor, sendo o mais 
sensível ao extrato de erva-mate. 
O tomate, além de germinar com 
menos velocidade, obteve um 
número expressivamente menor 
de plântulas germinadas ao fi nal 
do experimento, apenas 4% com-
parado à testemunha. 

Ainda existem poucos estu-
dos na área e Marcia acredita 
que isso contribui para que as 
pessoas continuem a fazer o des-
carte de maneira incorreta. Ela 
informa que a melhor maneira 
de fazer o descarte é por meio de 
compostagem, para depois ser-
vir como adubo. “É importante 
esse tipo de estudo principal-
mente para aquelas pessoas que 

descartam a erva-mate usada no 
chimarrão diretamente sobre o 
solo, sem passar por um proces-
so de compostagem. Também o 
conhecimento dos efeitos alelo-
páticos das plantas é importante 
para se entender as interações 
entre elas e o meio ambiente”, 
relata a formanda. A alelopatia é 
um fenômeno de ocorrência na-
tural, resultante da liberação de 
substâncias capazes de estimular 
ou inibir o desenvolvimento de 
outras plantas e organismos. 

Para o coordenador do cur-
so de Agronomia e orientador 
do TCC da aluna, Sidinei Ziwck 
Radons, “a área de alelopatia 
merece uma maior atenção da 
comunidade científi ca, visan-
do compreender as interações 
químicas que podem acontecer 
entre as plantas. Muitas vezes, 
sistemas de produção são mal 
manejados devido ao desconhe-
cimento dessas interações. Esta 
área apresenta muito potencial 
para a pesquisa e o desenvolvi-
mento de novas biotecnologia, 
especialmente na agroecologia”, 
explica. 

O trabalho intitula-se “Efeito 
de extrato bruto aquoso de erva-
-mate sobre sementes oleríco-
las”. 

Pesquisadores de Cerro Pesquisadores de Cerro 
Largo estudam os efeitos Largo estudam os efeitos 

da erva mate na hortada erva mate na horta
Experimento de pesquisadores da UFSS comprovou que a erva mate provoca 

atraso de germinação em culturas como salsa, tomate, alface e cebolinha

Marcos Demeneghi



928 de dezembro de 2016

Infraestrutura

Que venha 2017
O Réveillon esta se aproximando, então 

começamos a fazer a nossa refl exão. O ano de 
2016 fi cará na historia sem dúvidas, seja pela 
eleição de Donald Trump como presidente dos 
EUA, pelo impeachment de Dilma Rousseff ou 
pelas pessoas que se foram. No balanço geral foi 
um ano produtivo, porem tumultuado, em to-
dos os sentidos. 

Com o ano que está se fi ndando, se vão nos-
sas realizações, boas ou ruins, nossos sucessos e 
fracassos, nossas alegrias e frustrações. Fazendo 
o meu “balancete”, cheguei a um saldo positivo, 
creio que não foi tão ruim quanto se poderia es-
perar por tudo que ocorreu. Foram crises, epi-
demias, desastres naturais, artistas consagra-
dos que se foram, mas no fi nal penso que tudo 
tem seu tempo certo, e até nestes momentos 
pode-se retirar algo de bom. Por exemplo, a ira 
da natureza, nos faz repensar como estamos tra-
tando o meio ambiente, e assim passamos a po-
luir menos. A crise fi nanceira mostrou que não 
existem verdades absolutas, e que até mesmo as 
grandes potências tropeçam nas armadilhas da 
economia global. As crises políticas também se 
fi zeram presentes, em grande número por sinal. 
Aos que passaram deste plano, nos resta à lem-
brança dos momentos em que nos fi zeram rir, 
cantar e até mesmo emocionar. 

Também me impressionei de como esse ano 
passou rápido, eu particularmente lembro como 
se janeiro fosse ontem, mas enfi m, foi tudo mui-
to produtivo, e a impressão da rapidez se dá 
talvez porque não tivemos tempo para a ocio-
sidade. Mas independente disto tudo, vamos 
torcer por um 2017 cheio de oportunidades, de-
senvolvimento, alegrias e realizações. Que seja 
um ano onde as pessoas consigam alcançar seus 
objetivos. Enfi m, um feliz ano novo a todos nós.

E por falar nisso...
Quando falam que o estado está quebrado 

e muitos governos tem signifi cativa parcela de 
culpa, concordo plenamente. As difi culdades 
não são de hoje e todos os que ocuparam o Pi-
ratini tem sua responsabilidade no verdadeiro 
caos econômico e social do RS. É um equivoco 
pensar que existe uma receita de bolo para  re-
verter a grave crise  que aqui se instalou e sabe-
mos que para termos alguma chance de mudar 
esse triste quadro o corte deve ser profundo. 
Mas porque esse corte tem que ser apenas na 
carne do funcionalismo? Porque o remédio 
amargo apenas para o povo (policiais, profes-
sores, bombeiros, agentes penitenciários, etc) 
enquanto outros se regozijam com polpudos 
salários e por vezes vultuosas aposentadorias? 
Não é justo que só um lado pague a conta. Diá-
rias, cargos de confi ança, isenções e até mesmo 
sonegações fi cais de grandes grupos deveriam 
ser revistas e extinguidas, só assim poderemos 
amortizar nossa grande divida. Sem partidaris-
mo ou paixão, Sartori não serve nem para gestor 
de condomínio (que requer grande capacidade 
de gestão), o que dirá governar um estado em 
regime falimentar como o Rio Grande, que ne-
cessitaria de um político/técnico, que antes de 
tudo tenha sensibilidade para com o povo que 
governa. O caos social é tão grande que recen-
temente tomamos ciência da historia de uma 
professora aposentada que do alto dos seus 70 
anos e sem receber seu salário, conquistado dig-
namente através de árduo trabalho ao longo dos 
anos, em um momento de desequilíbrio por não 
ter como pagar suas contas, tenta atear fogo ao 
próprio corpo dentro de um banco. Aqueles que 
tem seus salários parcelados e o décimo ainda 
por receber são, em sua grande maioria, pais e 
mães de família que tem no salário seu único 
sustento. É fácil falar em remédio amargo e cor-
te profundo na carne quando se tem dinheiro 
na conta bancaria, panela cheia e o bolso trans-
bordando. Mas e quando o inverso acontece, a 
panela está vazia para a ceia de fi nal de ano e a 
conta no vermelho? Falta sensibilidade, se colo-
car no lugar do outro. Ajustes precisam ocorrer 
sim e os cortes são consequência disso, mas que 
não seja apenas de um lado.

Jonatã 
Ferreira

Conselheiro Tutelar e Psicólogo
jonata.junior@bol.com.br

O Conselho de Administração do Fundo de Aposentadoria e Benefícios do Servidor COADFABS , nos termos da Lei 
Municipal n° 3.611/2012 e Resolução nº 3.922, de 25 de novembro de 2010 do Banco Central do Brasil - BACEN, resolve 
aprovar a POLITICA DE INVESTIMENTOS do Fundo de Aposentadoria e Pensão dos Servidores – FABS, para o período 
de 01 de janeiro de 2017 a 31 de dezembro de 2017.

Município de Santo Ângelo
RPPS - FABS

Novo espaço está localizado às margens da ERS-344 e atenderá os 62 municípios da região

Inauguração aconteceu na última quinta-feira, dia 22, e durante o ato também foi feita a entrega simbólica de 187 veículos 
para atender os municipios da área de cobertura da Regional Missões da Corsan

AI PMSA

Corsan inaugura centro de 
distribuição de materiais

A Companhia Riograndense de Saneamento 
(Corsan) inaugurou na última quinta-feira, dia 22, 
o Centro de Distribuição de Materiais da Regional 
Missões em Santo Ângelo. Além do prefeito Valdir 
Andres, o ato teve a presença do diretor Adminis-
trativo da Corsan, Marcus Vinicius Almeida e do su-
perintendente da Regional Missões da Corsan, João 
Batista Corim da Rosa. 

O novo espaço está localizado às margens da 
ERS-344 e atenderá os 62 municípios da Regional 
Missões da Corsan.

Além da inauguração do novo Centro de Dis-
tribuição, Almeida fez a entrega simbólica de 187 
veículos que foram locados e serão utilizados para 
o atendimento da população dos 62 municípios da 
Regional Missões da Corsan.

Segundo o diretor Administrativo da Corsan, 
Marcus Vinicius Almeida, a locação da frota de ve-
ículos em todo o Estado vai gerar uma economia de 
R$ 15 milhões em três anos.  Almeida ressaltou ain-
da as obras que estão sendo realizadas pela Corsan 
em todo o território gaúcho.
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O prefeito de Santo Ângelo, 
Valdir Andres assinou na sexta-
-feira, dia 23, ordem de serviço 
para ampliação da Escola Muni-
cipal de Educação Infantil Mo-
delo, do Bairro Ditz. O ato foi 
acompanhado pela secretária de 
Educação, Rosa Maria de Souza; 
pelo sócio-proprietário da em-
presa que executará a obra, Luis 
Carlos Flores; pelo diretor do 
Departamento de Compras e Pa-
trimônio da Prefeitura de Santo 
Ângelo, Jeferson Toniazzo; pelo 
ministro do Tribunal de Contas 
da União (TCU), João Augusto 
Ribeiro Nardes e pelo vereador 
Marcos Mattos.

A Escola de Educação Infan-
til Modelo terá as salas de aula 
ampliadas e ganhará novos sa-
nitários. No total, o educandá-
rio receberá R$ 104.827,60 em 
investimentos. As obras devem 

iniciar já na próxima semana. 
Além desta obra, outras sete 
escolas estão recebendo me-
lhorias com investimentos de 
R$ 435.136,28. Estão em an-
damento os trabalhos nas es-
colas de Ensino Fundamental 
Heinz August Rogowski (R$ 
20.199,97) e Orlando Sparta 

de Souza (R$ 190.065,45) e 
nas escolas de Educação In-
fantil Wilson Gonçalves Ramos 
(R$ 33.844,30), Venir Terezi-
nha Damião (R$ 35.630,24), 
Sônia Nascimento Vieira (R$ 
24.055,58), Ely Coelho Mar-
chetti (R$ 95.652,26) e Branca 
de Neve (R$ 35.688,48). 

Município

Aprovado Plano Municipal de 
Políticas Públicas para as Mulheres

No total, oito eixos constituem o Plano. Em cada um deles são apresentadas ações específi cas,
que deverão ser colocadas em prática em médio, curto e longo prazo

Fernando Gomes

A Câmara de Vereadores de Santo Ângelo se-
diou na tarde do último, dia 22, uma audiência pú-
blica cujo tema foi o Plano Municipal de Políticas 
para as Mulheres.

O encontro, promovido pelo Comitê de Políticas 
Públicas para as Mulheres, em parceria com a Câ-
mara de Vereadores de Santo Ângelo, Coordenado-
ria de Políticas Públicas e Conselho Municipal dos 
Direitos das Mulheres, contou com a presença de 
entidades e representantes da comunidade.

Na ocasião, os trabalhos foram conduzidos pelo 
Legislativo Municipal, vice-prefeita, Nara Damião, 
pela Presidente do COMDIM e Coordenadora Re-
gional de Educação, Tânia Santiago e pela Coorde-
nadora da Coordenadoria da Mulher, Vera Medei-
ros.

No total, oito eixos constituem o Plano. Em 
cada um deles são apresentadas ações específi cas, 
as quais buscam contribuir para o desenvolvimen-
to de diferentes questões. Dentre elas, destacam-
-se os temas como empoderamento, autonomia, 
saúde, educação, segurança, empreendedorismos, 
cultura, dentre outros.

Conforme explicou o vereador Vinícius Makvitz, 
integrante do Comitê de Políticas Públicas para as 
Mulheres, o Plano Municipal direciona a implanta-
ção das ações a fi m de atender não só as mulheres 
vítimas de violência, mas também promover uma 
sociedade mais igualitária a inclusiva.

“Uma das medidas previstas no Plano trata da 
liberação de microcrédito para mulheres em situ-
ação de vulnerabilidade social. O objetivo é auxi-
liar essas mulheres a conquistarem estabilidade fi -
nanceira através de iniciativas próprias”, destacou 
Makvitz.

Durante a audiência, os presentes aprovaram o 
Plano Municipal de Políticas para as Mulheres por 
unanimidade. Contudo, a proposta prevê a realiza-
ção fóruns permanentes de trabalhos, abertos ao 
diálogo e a sugestões.

PRESENÇAS
A mesa dos trabalhos foi composta pela Vice-

-Prefeita, Nara Damião Makvitz, Presidente do 
COMDIM e Coordenadora Regional de Educação, 
Tânia Santiago, Coordenadora da Coordenadoria 
da Mulher, Vera Medeiros, Presidente do Sindilo-
jas, Gilberto Aiolfi  e representando o 7º RPMON, 
Tenente Vitor.  Também esteve contribuindo com 
o debate o Presidente da Casa Legislativa, Osvaldir 
Ribeiro de Souza, os vereadores Vinícius Makvitz, 
Gilberto Corazza e a Secretária Municipal de Edu-
cação, Rosa de Souza.

Encontro foi promovido pelo Comitê de Políticas Públicas para as Mulheres, em parceria com a Câmara de Vereadores, Coordenadoria 
de Políticas Públicas e Conselho Municipal dos Direitos das Mulheres e contou com a presença de entidades e da comunidade

Escola Modelo receberá obras de ampliação

Ordem de serviço foi assinada no última sexta-feira, dia 23, pelo prefeito Valdir Andres

AI PMSA
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A Polícia Rodoviária Federal divulgou na manhã 
de segunda-feira, dia 26, um balanço das ocorrên-
cias, acidentes e ações realizadas durante o fi nal de 
semana de natal na região. Segundo a PRF, durante 
a data, foi registrado grande movimento nas rodo-
vias federais da região Noroeste com diversas ocor-
rências principalmente na sexta e no sábado. Já no 
retorno do feriado não foram registrados acidentes. 

Na sexta-feira, dia 23, às 16h, um motociclista 
saiu de pista na BR 285, em Vitória das Missões e 
sofreu lesões leves. Já a noite, por volta das 22h, 
na BR 392, em São Pedro do Butiá, um ciclista 
(59 anos) que transitava sobre a via, foi atropela-
do por um Peugeot com placas de Caxias do Sul, 
que seguia em direção à Porto Xavier. Durante a 
madrugada de sábado, dia 24, por volta das 04h, 
na linha Salto em Santo Cristo, uma Montana saiu 
da pista na BR 472. O motorista, 20 anos, só foi 
visto pela parte da manhã, sendo socorrido e en-
caminhado ao Hospital em Santa Rosa. O jovem 
sofreu lesões graves em razão do acidente.

Ainda no sábado (24), às 5h, na BR 285, em 
Saldanha Marinho, um Astra colidiu frontalmen-
te em uma carreta. 

O motorista do Astra sofreu lesões leves e 
recusou-se a realizar o teste de alcoolemia. O 
acidente causou transtornos aos motoristas que 

trafegavam entre Santa Barbara do Sul e Salda-
nha Marinho, o trânsito ficou em meia pista até 
a retirada da carreta, o que ocorreu por volta das 
14h30. O último acidente do feriado ocorreu em 
Cruz Alta, na BR 158, quando um Gol colidiu no 
canteiro próximo a um posto de combustíveis. O 
motorista, 37 anos e a passageira, 14 anos, sofre-
ram lesões na face, pois não utilizavam o cinto de 
segurança. A partir daí não foram registrados aci-
dentes, igualando os números do feriado do ano 
passado. 

FISCALIZAÇÃO
Segundo a PRF, a fi scalização transcorreu de 

modo normal, com ênfase nas infrações de condu-
ta que causam a maior quantidade de acidentes. 
Apesar da atualização dos valores das multas e das 
campanhas educativas, muitos condutores ainda 
insistem em adotar um comportamento prejudicial 
à segurança. Houve também um aumento signifi ca-
tivo nos números de infrações por ultrapassagem 
em local proibido, que em 2015 foram de apenas 
6 e neste ano, foram 27.  A Operações RodoVida e 
Rota Segura prosseguirão visando a redução de aci-
dentes e aumento de segurança nas rodovias fede-
rais. Em caso de emergência nas rodovias federais, 
a PRF pode ser acionada através do telefone 191.

Principais ocorrências atendidas pela PRF Principais ocorrências atendidas pela PRF 
aconteceram na sexta-feira e no sábadoaconteceram na sexta-feira e no sábado

PRF divulga balanço PRF divulga balanço 
de ocorrências de ocorrências 

atendidas no Natalatendidas no Natal

Novo modelo de CNH começa a valer a partir do dia 2

Novo modelo de CNH começa a ser impresso
A partir do dia 2 de janeiro, quem for a um 

Centro de Formação de Condutores providenciar a 
carteira de habilitação estará recebendo um novo 
modelo de CNH. 

O novo layout responde às exigências da reso-
lução 598 do Conselho Nacional de Trânsito, com 
mais detalhes voltados à segurança do documento.

As carteiras do modelo antigo continuarão vá-
lidas e estarão sendo substituídas gradualmente, à 
medida que vencerem seus prazos para renovação. 
Publicada no Diário Oficial de 27 de maio deste 
ano, a resolução estipulou o prazo até 31 de de-
zembro para que os Detrans providenciassem as 
adequações. No Rio Grande do Sul, as CNHs im-
pressas a partir de janeiro já contarão com o novo 
layout. A mudança não implica em qualquer tipo 
de reajuste.

A nova CNH conterá três números de identifi-
cação, sendo dois nacionais e um  estadual. 

Dentro do campo 'Observações' do modelo da 
CNH constarão restrições médicas, exercício de 
atividade remunerada e cursos especializados com 
certificações expedidas. 

Todas essas informações estarão em forma-
tos padronizados e abreviados. O mapa do estado 
também integra o novo layout, assim como o bra-
são em calcografia.

Divulgação/PRF

Segurança

Idosa morre em acidente
na Getúlio Vargas

Uma mulher morreu em uma colisão que 
envolveu dois veículos na Avenida Getúlio 
Vargas esquina com a Rua Carlos Gomes.  O 
acidente aconteceu por volta das 11h15min do 
último domingo, dia 25 e envolveu um veícu-
lo Ford Escort de cidade de Vitória das Mis-
sões, e um veículo Golf, de Santo Ângelo, que 
trafegava pela Avenida Getúlio Vargas. Uma 
equipe da Brigada Militar, ambulâncias dos 
Bombeiros e SAMU, prestaram os primeiros 
atendimentos no local.  Com o forte impacto 
uma senhora que estava no Escort acabou gra-
vemente ferida. A mulher de 73 anos chegou a 
ser socorrida, mas morreu ao dar entrada no 
Hospital Santo Ângelo.

Lesão corporal
Por volta das 00h35min da segunda-feira, 

dia 26, uma guarnição da Brigada Militar, des-
locou-se até o Bairro Harmonia onde durante 
toda a tarde e inicio da noite, moradores co-
municavam via 190 que um elemento estaria 
armado com uma pistola ameaçando a popula-
ção. No local ao avistar a guarnição o elemento 
correu para trás da casa da mãe e refugiando-
-se nela. Em averiguação foi localizada uma 
pistola de plástico atrás da casa, momento o 
indivíduo e o irmão investiram contra popu-
lares que estavam no local tornando-se uma 
briga generalizada, onde os envolvidos resul-
taram com lesões leves. Foram detidos três 
pessoas no local e conduzidas a DP onde foi 
efetuado registro.

Furto qualificado
Por volta das 11h da segunda-feira, dia 21 

uma guarnição da BM, foi acionada pela vítima 
a qual informou o arrombamento de seu esta-
belecimento comercial, , foi constatado que 
haviam quebrado os vidros da porta e furtado 
240 camisetas, 280 blusas, 100bermudas de 
time de futebol todas com diversas cores, ta-
manhos e estampas. As roupas estavam arma-
zenadas em fardos de plástico preto.

Tentativa de homicídio
Por volta das 23h10min da segunda-feira, dia 

26, a Brigada Militar se deslocou até a Avenida 
Ipiranga onde um casal que foi vítima de furto 
teria abordado o autor do furto e estariam com o 
mesmo detido. Houve algumas ligações de que o 
casal estava numa caminhoneta branca, estariam 
agredindo e teriam efetuado disparos de arma de 
fogo. Quando a guarnição chegou, a caminho-
neta havia fugido e no local estava um indivíduo 
caído ao solo com ferimentos no rosto e boca, o 
qual foi imediatamente socorrido à atendimento 
médico pela ambulância do SAMU.

Atropelamento
Às 21h13min do domingo, dia 25, uma 

guarnição da BM, deslocou até a Av. Venâncio 
Aires onde a condutora de um veículo GM/As-
tra atropelou uma pedestre que estava efetu-
ando a travessia da via. A vítima foi socorrida e 
permaneceu internada no HSA. 

Tentativa de furto e
incêndio em residência

Às 23h59min de sábado, dia 24, vizinhos 
constataram grades entortadas em uma resi-
dência de dois pisos e um principio de incêndio 
na parte superior , segundo piso. Vizinhos in-
formaram o proprietários que compareceram 
no local. Foi solicitado os Bombeiros que com-
pareceu assim como a Polícia Civil. Os proprie-
tários não souberam informar se foi furtado 
algo.

Divulgação/Detran
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Não vendemos no atacado. Fotos meramente ilustrativas. Valores expressos em reais.
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NÃO VENDEMOS POR ATACADO.

Ofertas  válidas de 27/12 a 29/12/2016

SUPERMERCADO SÃO LUIZ - Rua Marechal Floriano, 1790 -  55 3312-5700
Aceitamos o cartão Sintriasa (Conveynet)

PAPEL HIGIÊNICO
FOFINHO C/4 30M

R$ 3 ,98

MAMÃO FORMOSA KG

R$ 2 ,98

CERVEJA BUDWEISER
600ML C/CASCO

R$ 5 ,49

REFRIGERANTE 
PEPSI TWIST 2L

R$ 3 ,39

12 UN P/ CLIENTE

PERNIL SUÍNO RESFRIADO
KG

R$ 8 ,98

ÓLEO DE MILHO VITALIV 
900ML

R$ 4 ,99

NESCAU CEREAL MATINAL
270G

R$ 5 ,99

ESPUMANTE SALTON
750ML

R$ 24 ,98

CERVEJA POLAR 473ML

R$ 2 ,38

SIDRA CELEBRATE
660ML

R$ 3 ,89

CERVEJA EISENBAHN
PILSEN 355ML

R$ 2 ,99R$ 5 49

PÊSSEGO KG

R$ 1 ,98 R$ 8 ,98


